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  نحو إتقان الكتابة العلمية باللغة العربية
  مكي الحسني. د. أ

  الحلقة التاسعة
  

  

  !.  مُؤخَّراً:  لا…قريباً / قبل مُدةٍ قصيرة/ حديثاً/ بأَخَرَةٍ/ وقع ذلك أخيراً -82
  !).على حِدَه: على حِدى، ولا: على حِدا، ولا: لا( على حِدَةٍ، على حِدَتِهِ، على حدَتِها -83
  ).حكايا: لا(ية حكايات  حِكا-84
  !.عامود:  عَمود، لا-85
  ). تحسباً من كل طارئ…: لا( فَعَلَ ذلك تَحَسُّباً لـِ كلِّ طارئ -86
  ).إلاّ( الاستثناء والحصْر بالأداة -87
  .ما عدا كذا/ ؛ ما عدا فلاناً )عن كذا/ عدا عن فلان: لا(عدا كذا؛ عدا فلانٍ / عدا فلاناً -88
  ).الظاهر أو الضمير(وإضافتهما إلى الاسم ) غير(و) سوى (-89
  .دخولهما على الضمير): لولا(و) إلاّ (-90
بَحْت، مَحْض، صِرْف، قليل، كثير، ضِـدّ، قريـب،         :  جواز استعمال بعض الكلمات، مثل     -91

  .لوصف المذكر والمؤنث والمفرد والجمع. …بعيد
  . حول تنوين الصَّرْف والوَقْف على الساكن-92
  ).من الصَّرْف( بعض حالات المنع من التنوين  حول-93

  

  ! استدراك
  ):الاسم المنقوص (79جاء في الفقرة 

  ».ظبيٌ:  فليس اسماً منقوصاً، بل صحيحاً، نحو…«
  ):بل(والوجه أن يقال، بعد كلمة 

ى ، فتبق)الذي ليس آخره حرف عِلَّة(، بل كالصحيح، لأنه ـ بتعبير النحاة ـ جارٍ مَجْرى الصحيح   …«
  »…ظبْيٌ؛ رأيٌ؛ سَعْيٌ: في كل أحواله، نحو) لا تُنْقَصُ(ياؤه 
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  ! مُؤَخَّراً:  لا…قريباً/ قبل مدة قصيرة/ حديثاً/ بِأَخَرَةٍ/  وَقَعَ ذلك أخيراً-82
مُؤَخَّر السفينة، ومُؤَخَّر   : يقال. نهاية الشيءِ من الخَلْف   : المُؤَخَّر«: جاء في المعجم الوسيط   

  .»ما أُجِّل منه: ر من الدَّيْن أو الصِّداقوالمؤخَّ. البناء
  .»آخِرَ كلِّ شيء: لَقِيْتُه أخيراً، وجاء أخيراً: يقال«): أخيراً(وجاء أيضاً 

 أي مَـثَلُهم كَمَثَـل    ذاقوا وَبالَ أَمْرِهم   قريباً كَمَثَلِ الذين مِن قَبْلهم      : وفي التنزيل العزيز  
  ).جلالينتفسير ال(الذين من قَبْلهم بزمنٍ قريب 

: على حِدى، ولا  : على حِدا، ولا  : لا( على حِدَةٍ، على حِدَتِهِ، على حِدَتِها        -83
  !)على حِدَه

  ):و ح د(» متن اللغة«جاء في معجم 
  :وجاء فيه. »صار وَحْدَه: وَحَدَ يَحِدُ وَحْداً وحِدَةً«
فَعَلَه من ذات   : وتقول.  وَحْدَهُ جَعَلَه على حِدَةٍ، أي مُنْفرداً    : تقول. »مَصْدر«كالعِدَة  : الحِدَةُ«

جَلَـسَ  : وتقول. حِدَتِهِ، وعلى ذات حِدَتِه ومن ذي حِدَتِه، أي من ذات نَفْسِه ومن ذات رأيه       
  .»على حِدَتِه، وعلى حِدَتِهما، وعلى حِدَتِهم، وعلى حِدَتِهِنَّ

نْ كنا نقـف    ، وإ بوضع نقطتين فوق التاء   ولا بدّ من التفريق بين الهاء والتاء المربوطة،         
  !.عليها هاءً

  ):2/266وحي القلم (قال مصطفى صادق الرافعي 
  ».هذا مجنون وليس بنابغة؛ بل هذا من جهلاء المجانين؛ بل هو مجنون على حِدَتِهِ: قال«

  !)حكايا: لا( حِكاية حِكايات -84
   …دعاية، بداية، نهاية، رماية، إلخ: بالألف والتاء، مثل» حكاية«تُجمع 

تَحايـا،  :  فهذه كلها تجمع جمع تكسير على      …يَّة، تكِيّة، هديّة، صبيّة، مَزِيّة، قضيّة     تَحِ: أما
بعد حذف التـاء    ( وتجمع جمعاً قياسياً بالألف والتاء       …تكايا، هدايا، صبايا، مَزايا، قضايا    



                مكي الحسني       2002مجلة جامعة دمشق ـ المجلد الثامن عشر ـ العدد الأول ـ 

  209

  !).المربوطة طبعاً
  .اياوأما المِرآة فتُجمع على المَرائي والمر. وأما السَّحايا فمفردها سِحَاءة

  !عامود:  عَمود، لا-85
وتُجمع على أعمدةٍ وعُمُـدٍ وعَمَـدٍ، ولا وجـه          . لهذه الكلمة معانٍ عديدة توردها المعاجم     

  !.كما يفعل الآن غير قليل من الناس! لكتابتها بالألِف

  !). تَحَسُّباً من كل طارئ…: لا( فَعَلَ ذلك تَحَسُّباً لِكِّل طارئ -86
: خَرَجا يَتَحسَّبان الأخبار  «: جاء في معجم أساس البلاغة    . التَعَرُّف: الأول. للتحسُّب مَعْنيان 

  .توقُّعُ الأمر وتَحَيُّنه، أي تَطَلُّب وقتِه وحينِه: الثاني. »يَتَعَرَّفانِها
  . توقُّعاً واستعداداً له…: فعل ذلك تحسُّباً لكل طارئ، فالمعنى: فإذا قيل

  .ل طارئ، أي احترازاً منه وتَوَقِّياً لهفعل ذلك تَحَفُّظاً من ك: ويصح أن يقال

  )1)(إلاّ( الاستثناء والحَصْر بالأداة -87
  ).إلاّ(المستثنى بـ : أولاً

هو المستثنى  » الطلاب«هو المستثنى، ولفظ    » زيداً«فإن  » نجح الطلابُ إلا زيداً   «: إذا قلنا 
ونلاحظ في . ثنى منهلا يكون مستثنى بغير مستوعلى هذا . هي أداة الاستثناء) إلا(منه، و

تام المعنى، وهذا مـا     ) إلا(، وأن الكلام قبل     )إلا(المثال السابق أن المستثنى منه جاء قبل        
 ولكن يمكن أن يتقدم المستثنى على المستثنى        ).إلا(معظم حالات المستثنى بـ     نصادفه في   

  : الشاعرقال. نجح إلاَّ زيداً الطلابُ: غير تام، نحو) إلاّ(منه فيكون الكلام قبل 
  وماليَ إلا مذهبَ الحقِّ مذهبُ    وماليَ إلا آلَ أحمدَ شيعةٌ

                                                            
  .لمؤلفه يوسف الصيداوي، منشورات دار الفكر بدمشق» الكفاف« من كتاب 300انظر الصفحة  )1(
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؛ فيصحّ حينئذٍ في المستثنى     تاماً) إلا(يكون فيها الكلام قبل     سننظر الآن في الحالات التي      
إتباعُه غير أنه إذا سبقه نَفْيٌ أو نَهْيٌ أو استفهام، جاز مع النصب             . النصبُ دائماً ) إلاّ(بـ  

  : مما قبلهعلى البدلية
  .جاء الأصدقاء إلا سعيداً: تام ومُثْبَت، نحو) إلا(  الكلام قبل -أ

  .ما جاء الأصدقاء إلا سعيداً: تام ومسبوق بنفي، نحو) إلا( الكلام قبل -ب
  ).»الأصدقاءُ«بدل من : سعيدٌ. (ما جاء الأصدقاءُ إلا سعيدٌ: ويصحّ هنا

  .ولا يَلتفِتْ منكم أَحَدٌ إلا امرأتَك :تام ومسبوق بنهي، نحو) إلا( الكلام قبل -جـ
  .»أَحَدٌ«بدل من : امرأتُك: ويصحّ في غير القرآن

 ومَنْ يَقْنَطُ مِـن رحمـة رَبِّـهِ إلاّ          : تام ومسبوق باستفهام، نحو   ) إلا( الكلام قبل    -د
  ؟الضالّون

  .مستثنى منصوب: الضالّين: ويصحّ في غير القرآن
  .وهو فاعل) يقنطُ(أما الضالون، فبدلٌ من ضمير 

المذكور ) لا(، وهو ـ مع خبر  )2(النافية للجنس) لا(مَنْفيٌّ بـ ) إلا( الكلام قبل –هـ 
  :أو المحذوف ـ تام المعنى، نحو

  .زيدٌ/ لا رَجُلَ في الدار إلاّ زيداً 
  . فاعْلمْ أنه لا إلَهَ إلاَّ االلهُ : جاء في التنزيل العزيز 

النصب على الاسـتثناء، والرفـع   (لا إله إلا االلهَ : ويجوز في غير القرآن أن نقول 
، »موجـودٌ «بدلٌ من الضمير المستتر في الخبر المحذوف وتقـديره          : على البدلية 

  ).»هو«وتقدير الضمير 
                                                            

. وبٌلا ظالمَ محب  : ، ينصب الاسم ويرفع الخبر، نحو     )إنّ(النافية للجنس حرفٌ ناسخٌ من أخوات       ) لا( )2(
إنْ دلَّ دليـل،    ) لا(ويجوز حذف خبر    ). »لا«خبر  : لكذّاب/ لمنافق  (لا كرامةَ لمنافق؛ لا شرفَ لكذّاب       

  ).1/709» النحو الوافي«انظر (وكثيراً ما يحذف 
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  :الحَصْر أو القَصْر: ثانياً
ي وليس ف ، ويعتمد على نَفْيٍ أو نَهْيٍ أو استفهام،         غير تامّ المعنى  ) إلا(إذا كان الكلام قبل     
) إلا(، ويكون حُكْم الكلمة بعد      حَصْراً، فلا يكون التركيب استثناءً، بل       العبارة مستثنى منه  

  .من حيث الإعراب تابعاً للسياق
  .، والنهي والاستفهام)لا(أو ) إنْ النافية(أو ) لم(أو ) ما(أ ـ   النفي بـ 

  :نحو! فهام وأعْرِبْوأداةَ النفي أو النهي أو الاست) إلاّ(في هذه الحالات، تَجَاهَلْ 
  .منه إلاَّ خيراً) لم أَرَ(ما رأيتُ  -

): مـا (أقوى منه بـ    ) لم(النفي بـ   . [ رأيت منه خيراً  : التركيب بلا حصْر هو   
 ْلم يَلِدْ ولم يُولَد.[  

-  ُما على الرسول إلاّ البلاغ .  
  .مبتدأ مؤخَّر: البلاغُ. على الرسول البلاغُ: التركيب بلا حصر هو

- نتَ إلاّ نذيرٌ  إنْ أ) . ْما= إن.(  
  .خبر للمبدأ أنت: نذيرٌ. أنتَ نذيرٌ: التركيب بلا حصر هو

  .لا يَعْلمُ الغيبَ إلا االلهُ -
  :ولكنْ. لا يجوز أن يقود هذه السيارات إلا السائقون المكلفون بذلك -

  …السائقين/ إلا السائقونلا يجوز أن يقود هذه السيارات أَحَدٌ 
  ].والتركيب تركيب استثناء! تام) إلاّ(قبل لأن الكلام الآن [ 

-       َّلا تقولوا على االله إلا الحق  .»بحـذف  (الناهية، تجزم الفعل المضـارع      » لا
  ).النون هنا

  .تقولون على االله الحقَّ: التركيب بلا حصر هو
-  فَهَلْ يُهْلَكُ إلا القومُ الفاسقون ؟  

  .يُهلكُ القومُ الفاسقون: التركيب بلا حصر هو
  !وأَعْرِبْ، وإنِ انعكس المعنى) إلا(تَجَاهَلْ ). ليس( ـ النفي بـ ب
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  ).اسم ليس: رجلٌ. (ليس في الدار إلاَّ رَجُلٌ -
  ).اسم ليس: ليال. (ليس بينهما إلا ليالٍ -
  ).خبر ليس: خلوداً. (ليست الشهادةُ إلا خلوداً -

؛ مـا عـدا     )عن كذا / عدا عن فلان    : لا( عَدا فُلاناً؛ عدا كذا؛ عدا فُلانٍ        -88
  .ما عدا كذا/ فلاناً

  :كلمةٌ تستعمل للاستثناء، وتكون) عَدا (-
، )هنا فعل » عدا«لأن  (فيُنصب الاسم بعدها على المفعولية      ) ما(ـ غير مسبوقة بـ     1

  : نحو
  .جاء أصدقائي عدا سعيداً

  :، نحو)هنا حرف جرّ» عدا«لأن (أو يُجرُّ الاسم بعدها 
  .جاء أصدقائي عدا سعيدٍ

تتسـع  «: فمن الخطأ أن يقال   ! بوجهٍ من الوجوه  ) عن(جوز أن يليها الحرف     ولا ي 
  )!عن(حَذْفُ : والصوابُ. »الطائرة لمئة راكب عدا عن الملاّحين

 وذلك تطويلٌ …«: وعلى هذا فقط أخطأ الكاتب الأديب ـ رحمه االله ـ حين قال  
د يعجـز عنهـا     قد يُضيّع الغاية من إقامة الدعوى، عدا عمّا في ذلك من نفقات ق            

عدا ما في ذلك    . …«: والصواب. »المدَّعي، المفروض فيه أن لا يجد ما يتبلّغ به        
  .»من نفقات قد يعجز عنها المدَّعي، المفترض فيه أنه لا يجد ما يتبلّغ به

  :، وفي هذه الحالة لا يجوز إلا النصب على المفعولية، نحو)ما(ـ مسبوقة بـ 2
  .جاء أصدقائي ما عدا سعيداً

أطال الخطباء الكـلامَ    «: ، نحو )الياء(ضميراً للمتكلم   ) عدا(ذا كان المستثنى بـ     إ
  .مبني عل الفتح في محل جر) الياء(حرف جر، و) عدا(كان » عدايَ

في محـل   ) الياء(وإذا كان ضمير المتكلم مسبوقاً بنون الوقاية، كان هذا الضمير           
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  : ، نحو)مفعولاً به(نصب 
  بكل الذي يهوى نديمي مُوْلَعُ    دِاني فإننيتُمَلُّ النَّدامى ما عَ

  :، الذي من معانيه)عدا(التي للاستثناء، بالفعل ) عدا(يجب عدم خلط  -
  .جرى جَرْياً: عَدا يَعْدُو عَدْواً وعُدُوا وعَدَوَاناً

ما عدا مما   «: ومنه المَثَل المشهور  . صَرَفَهُ وشَغَله : عدا فلاناً عن الأمر عَدْواً وعُدْواناً     
  ما منعك مما ظهر لك؟: ما صَرَفَكَ عما بدأت به؟ أو: أي» دا؟ب

  جاوزه وتركه: عدا الأمرَ، وعن الأمر عَدْواً وعُدْواناً
ِـدْواناً   .ظَلَمه وتجاوز الحدّ: عدا عليه عَدْواً وعَداءً وعُ

  وإضافتهما إلى الأسماء) غير(و) سِوى (-89
ويشترط فـي   !) لا إلى الحرف  (لضمير  ، الظاهر أو ا   تضافان أبداً إلى الاسم   سوى وغير   

  .، فهو مجرور أو في محل جرمضافاً إليه دائماًالاسم بعدهما أن يعرَب 
  .باالله) غير(لا تَسْتعِن سوى . لم أحصل سوى على كتاب واحد: لذا من الخطأ أن يقال

  .االله) بغير(بسِوى لا تَسْتعِن . سوى كتاب واحدلم أحصل على : والصواب أن يقال
ومنها ما هو متصـل     . ومنها ما هو للرفع، ومنها ما هو للنصب والجر        . ائر أسماء والضم

  .ومنها ما هو منفصل
الضـمير الأخيـر    ). [ نا(الياء والكاف والهاء و   :  فهي المتصلةأما ضمائر النصب والجر     

  ].يكون للرفع أيضاً
  .غيري، غَيرِنا. سِواي، سِوانا: للمتكلم: يقال

  .…؛ غيرَكِ، غيرَكما، إلخ)4(، سِواكُنَّ )3(، سِواكم )2(واكما، سِ)1(سِواكَِ: للمخاطب
  ..…غيرَه، إلخ. …)5(سِواه: للغائب
  .الكاف للخطاب) 1(
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  .الميم مع الألف تدلاّن على التثنية) 2(
  .الميم حرف يدل على جمع الذكور) 3(
  .النون المشدّدة المفتوحة حرف يدلّ على جمع النِّسْوة) 4(
ها، هما، هم، هنَّ؛ علماً بـأن الثلاثـة         : المتصلة في الحكم، الضمائر     مِثْلُ الهاء ) 5(

  . أيضاًمنفصلةالأخيرة تكون ضمائر رفع 
، لأنها مبنيـة علـى      الرفع المنفصلة إلى ضمائر   ) غير(أو  ) سوى(ولا يجوز أن تضاف     

 ـ«فلا تكون   ) أنا، أنتِ، أنتما، أنتم، أنتُنَّ، هو، هي      (أو في محل رفع     ) نحنُ(الضم   افاً مض
  !»إليه

  !)كما قال أحد المتحدثين في الإذاعة(سوى نحن / سِوى أنا: أي لا يصحُّ أن يقال
  .…غير نحن/ غير أنا : أو

  …سواي، سوانا، غيري، غيرنا: بدلاً من

  .دخولهما على الضمير): لولا(و) إلاّ (-90
نصوبٌ أو مرفوعٌ أو    ، يمكن أن يَليَها اسمٌ ظاهِرٌ م      حَصْر أو   استثناءأداة  ) إلاّ(سواء كانت   

  .للرفع أو النصب تَبَعاً للمقام) أو متصل أحياناً(مجرور؛ وأن يليها ضمير منفصل 
  .فاعْلَمْ أنه لا إلهَ إلا االلهُ : فمثال الاسم الظاهر قوله تعالى

  . الحيُّ القَيُّومهوَااللهُ لا إلهَ إلا  :  قوله تعالىالمنفصلومثال ضمير الرفع 
  . سبحانكأنتَلا إلهَ إلاّ  : وقوله تعالى

  :وقول عمرو بن معدي كرب
  ما قَنْطَرَ الفارسَ إلاَّ أنا    قد علِمتْ سلمى وجاراتُها

  .إياكَجاءني أمسِ الضيوفُ إلاّ : المنفصلومثال ضمير النصب 
 وإذا مَسَّكُمُ الضُّرُّ في البحر ضلَّ مَنْ تَدْعونَ إلا إيّاه.  
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  :، وقولُ المتنبي لسيف الدولةإلاّكَاءني أمسِ الضيوفُ ج: المتصلومثال ضمير النصب 
  سيفُه دونَ عِرْضِهِ مَسلُولُ     يا عليُّ هُمامٌإلاّكَليس 

  :وقول الآخر
   ناصرُإلاّهُعليَّ فمالي عَوْضُ   أعوذُ بربِّ العرشِ من فِتْيةٍ بَغَتْ

  .فمالي أبداً ناصرٌ إلاَّ إياه: أي
، نقـلاً   12ص» الفعل زمانُه وأبنيتُه  «: اهيم السامرائي  جاء في كتاب الدكتور إبر     :ملاحظة

  :مايلي» إحياء النحو«عن الأستاذ إبراهيم مصطفى في كتابه 
، مالَ حِسُّهم اللغوي إلـى أن       الضمير إذا دخلت على     الأداةونَعْلم من أسلوب العرب أن      «

صَـل إلا   ، لأن ضمير الرفع لا يو     فيستبدلون بضمير الرفع ضمير النصب     بينهما،   يصلوا
. )3(، ولأن الضمير المتصل أكثر في لسانهم، وهم أحب استعمالاً له من المنفصـل             بالفعل

  ): صاحب الألفية(قال ابن مالك 
  .»إذا تَأتَّى أن يجيء المتصل    وفي اختيارٍ لا يجيء المنفصل

  .)4(وقد صرّح ابن الأنباري بجواز وقوع الضمير المتصل محل المنفصل

بَحْت، مَحْض، صِرْف، قليل، كثير،     : (عض الكلمات، مثل   جواز استعمال ب   -91
  لوصف المذكَّر والمؤنث والمفرد والجمع) ضِدّ، قريب، بعيد
  :ـ جاء في المعجم الوسيط

  .خَلَص ولم يخالطْه غيرُه: بَحُتُ الشيءُ يَبْحُتُ بُحُوتَةً وبَحْتاً«
                                                            

ولـولا  : إذ لا يكون الاسم الظاهر بعدها إلا مرفوعاً؛ ففي التنزيل العزيـز ): لولا( ومن ذلك الأداة    )3(
وعلى هذا إذا لم يأتِ بعدها اسم ظاهر مرفـوع،          . عليكم ورحمتُه ما زَكَا منكم من أحدٍ أبداً       فَضْلُ االلهِ   

يستعملون ضمير  : لولاهُ ولولا هُوَ، ولولاكم ولولا أنتم     : ولكن العرب يقولون  . رفع منفصل وَلِيَها ضمير   
  .النصب المتصل، وضمير الرفع المنفصل

  ).45، الصفحة 53العدد (عبلاوي في مجلة التراث العربي انظر مقالة الأستاذ صلاح الدين الز )4(
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  ». الصِّرْفُ الخالص لا يخالطُه غيرُه: البْحتُ
ويستوي حينئذ المذكَّر والمؤنَّـث  ا نرى ـ مَصْدر، لذا يجوز الوصف به،  فالبحت ـ كم 

شـرابٌ  : يقـال ). ، الوصف بالمصدر  48انظر حاشية الفقرة    : (والمفرد والمثنى والجمع  
وقـد  . أي خالص النَّسَب، وعربيّةٌ بحت    : إنسانٌ عربي بحت  : غير ممزوج، ويقال  : بَحْتٌ

  .بحت؛ أَعْرابٌ بَحْتٌ وبُحُوتٌ/  بَحْتَةٌ؛ رياضيات بحتةعربيةٌ: يؤنث ويُثَنَّى ويُجمع، فيقال
  .»غير ممزوج: شراب صِرْفٌ: يقال. الخالص لم يُشَبْ بغيره: الصِّرْفُ«: ـ وجاء فيه

الخمـر  . (ما الخَمْرُ صِرْفاً بأذْهَبَ لعقول الرجال من الطمع       : قال الخليفة عمر بن الخطاب    
  ).مؤنثة
  .المواقف الوطنية الصِّرْف: مثلاًويقال، . خمْرٌ صِرْف: يقال

ومَحَضَ فلانـاً   . سقاه لبناً خالصاً لا ماء فيه     : مَحَضَ فلاناً يَمْحَضُه مَحْضاً   «: ـ وجاء فيه  
. »كل شيء خَلَصَ حتى لا يشوبَهُ شيءٌ يخالطه       : المَحْضُ«؛  ».أخلصه إياه : الوُدَّ أو النُّصْحَ  

ويستوي حينئذٍ الـذكر والأنثـى   ، لذا يجوز الوصف به. فالمحض ـ كما نرى ـ مصدر  
خالصٌ لم يخالطه ماء، حلواً كان أو       : لبنٌ مَحْضٌ : يقال. وإن شئتَ ثَنَّيتُ وجَمَعْت   . والجمع
  ).أي المعنوية أو الحقيقية(الظرفية المحض؛ الإضافة المحضة : ويقال. حامضاً

  .»قومٌ قليل: ويقال. …ضِدُّ الكثير، : القليل«: ـ وجاء فيه
  : مَوْءلقال السَّ

  الكِرام قليلُفقـلتُ لها إنّ      عديدُنــاأنّا قليلٌتُعَيِّرنا 
  عزيزٌ، وجارُ الأكثرين ذليلُ     وجارُناأنّا قليلٌوما ضَرَّنا 

  :وقال الشاعر
  ؟الكرامُ قليلُ        كريمٌ على حينِ  أَلَمْ تَعْلمي، يا عَمْرَكِ االله أنني

كثيـر  ؛ ونسـاء    رجالٌ كثير وكثيرة وكثيـرون    قال  نقيض القليل؛ ي  : الكثير«: ـ وجاء فيه  
  ». وكثيرة وكثيرات

وفي . للواحد والجمع المخالِف والمنافِس،   : الضِدُّ«: ـ وجاء في معجم ألفاظ القرآن الكريم      
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  :التنزيل العزيز
  اويكونونكَلاّ سيكفُرون بعبادتهمعليهم ضِد الخصوم:  المُراد«.  

مكان : يقال. الدّاني في المكان أو الزمان أو النَّسَب   : ريبالق«: ـ وجاء في المعجم الوسيط    
 قريبٌإن رحمةَ االله  : وفي التنزيل العزيز. ومَحَلَّةٌ قريب، وهُمَا وهُمْ وهُنَّ قريب، قريب

  ».من المُحْسِنين
جعلـوا المفـرد وغيـره،      : »ببعيدما أنتم مِنّا    «:  وقالوا …المتنائي: البعيد«: ـ وجاء فيه  

  .»وغيره في هذه الكلمة سواءوالمؤنث 

  : حول تنوين الصَّرْف والوقوف على الساكن-92
:  أواخر الأسماء النكرات، وتُفارقُهـا خطًّـا، نحْـوُ        لفظاًنونٌ ساكنةٌ زائدةٌ، تَلْحَق     : التنوين

 على أواخـر الكلمـات      زيادةَ أَلِفٍ  يقتضي   تنوين النصب ونلاحظ أن   . كتابٌ، كتابٍ، كتاباً  
  .نَكَّرةالمنصوبة المُ

وإذا لحِقَتْ ألِفُ تنوين النصب الهمزةَ المتطرِّفَة، فإنها تبقى منفردةً على السطر، إذا كـان               
أما إذا كان مـا قبلَهـا       . أخذت جزءاً يسيراً  : الحرف الذي قبْلَها لا يتصل بما بعدها، نحوُ       

  ).الأصل عِبْء(حملت عبئاً ثقيلاً : يتصل بما بعدها فتُكتب على نَبْرة، نحوُ
  : في المواضع التاليةوجوباً ألِفُ تنوين النصب وتُحذف

، بناءً، ماءً، سـماءً، دعـاءً     :  من أواخر الكلمات المنتهية بهمزة قبلَها ألِف، نحو        -1
شـربت مـاءاً    «، أو   »…بناءاً على القرار  «:  أن يُكتب  لا يصحّ وعلى هذا   . …إلخ

  .»…بارداً
  .تلقَّيتُ رسالةً لطيفةً:  نحوُ من أواخر الكلمات المنتهية بتاءٍ مربوطةٍ،-2
  .دخل ملجأً، ارتكب خطأً:  من أواخر الكلمات المنتهية بهمزةٍ فوق الألِف، نحو-3
 عصاًكسرتُ  : نحو) قائمة، أو بصورة الياء   ( من أواخر الكلمات المنتهية بألِفٍ ليّنة        -4

  . نحيلاًفتىًطويلةً؛ رأيت 
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  !لا يقف على متحركالعربي : قاعدة مهمة
. فيقف على الساكن  ) جاء المعلمْ (ويسكت، بل يقوم    ) بضّم الميم (جاء المعلِّمُ   : يقول مثلاً فلا  

 الرفع والجرِّثم إنه لا يقف على مُنَّون، مع أن التنوين سُكون؛ فلا يقول مثلاً ـ في حالتي  
، فيحـذف   )هو على خطـأْ   (و) جاء بشيرْ (، بل يقول    )هو على خَطَئِنْ  (و) جاء بَشيرُنْ (ـ  
  !وين ويُسَكِّنالتن

لفظاً فقـط، ولا    (يَقْلِبُه ألِفاً   ، بل   لا يحذف التنوين عند الوقوف    ، فإنه   النصبأما في حالة    
وعلـى  ). رأيت بشيراْ (بل يقول   ) رأيتُ بشيرَنْ (، فلا يقول مثلاً     !)تُكتب الألف بعد الهمزة   
)) اْ(تُ مـاء  شـرب : (، بل تقـول   )شربتُ ماءْ (ولا  ) شربتُ ماءَنْ : (هذا لا يصحُّ أن تقول    

  .…، وهكذا)هذا أيضاْ(و)) اْ(ارتكبَ خطأَ(و
  : ملاحظة

ـ الذي يفيد الدأب والاستمرار ـ فإنه يُبنى علـى   » صباحَ مساءَ«حين يُستعمل التركيب 
فإذا أُريدَ الوقف على كلمـة  ). إنها تزوره صباحَ مساءَ منذ أسابيع   : (يقال مثلاً . فتْح جزأيه 

  .غير منوَّنة أصلاًلأنها، في هذا التركيب، ) صباحَ مساءْ (يوقَف عليها بالسكون) مساء(
يعمل المصْنعُ ليـلَ  : (ـ الذي يفيد الدوام والاستمرار ـ نحو » ليلَ نهارَ«وكذلك التركيب 

) ليلَ نهارْ (يوقف عليها بالسكون    ) نهار(فإذا أُريدَ الوقوف على كلمة      ). نهارَ طَوال الشتاء  
  .منونة أصلاًغير لأنها، في هذا التركيب، 

لأن . تتواصل الدوريات لـيلاً ونهـاراْ     ). اْ(تذاع الأخبار صباحاً ومساءَ   : ولكن يقال مثلاً  
  ).نهاراً( صباحاً ومساءً كلَّ يوم؛ وكذلك …: إذا دَرَجَ المتكلم، نحوتنوَّن) مساءً(

  ):من الكامل(أما في قصيدة أحمد شوقي في رثاء عمر المختار 
  صباحَ مَسَاءَاْيَستَنْهضُ الواديْ    لرِّمال لِواءًرَكَزُوا رُفاتَكَ في ا

وتُلفـظ  . مسـاءَاْ : »أَلِفِ الإطـلاق  «بـ  ) القافية(فقد اقتضى الشِّعْرُ إشباعَ حركة الرَّوِيِّ       
  !لِواءً: على المنهاج، لأنها في الأصل مُنَوَّنة) لِواءاْ(

  :ملاحظة ثانية
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 ...ا بَعْدُ وإما فِداءً حتى تضعَ الحربُ أوزارَهـا فإمّا مَنًّ...  : إنِ اضْطُرَّ مَن يقرأ الآية
) أولياءَ(أما إنْ أراد الوقوف على كلمة )]! اْ(فِداءَ [ نَطَقَ بها ) فداءً(إلى الوقوف على كلمة   

 إنّا أَعْتَـدْنا جَهَـنَّمَ   جأَفَحَسِبَ الذين كفروا أن يَتَّخذوا عبادي من دوني أولياءَ  : في الآية
  ).ممنوعة من الصَّرْف(لأنها في الأصل غير مُنَوَّنة ) أولياءْ( فَيَنْطق بها لاًللكافرين نُزُ
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  )المنع من الصَّرْف( حول بعض حالات المنع من التنوين -93
أما الاسم الممنوع من    . الاسم المَصْروف هو الذي يجوز أن يلحقه التنوين والجرُّ بالكسْرة         

) أَفْعـال (وهناك أسـماءٌ علـى وزن       . حة نيابةً عن الكسرة   الصَّرْف فلا يُنوَّن، ويُجرُّ بالفت    
ــ  ) أشـياء (وهذه كلُّها ـ باستثناء كلمـة   . قَبْلها ألِفٌ زائدة ) غير زائدة(تنتهي بهمزة 

  .أنباءٌ؛ أنباءً؛ أنباءٍ: تقول)! أشياء(ومن الخطأ أن تُعامَل معاملة . مَصْروفة أي تُنوَّن
أضواءٌ، أجزاءٌ، أعباءٌ، أبناءٌ، آبـاءٌ، أنحـاءٌ، أرجـاءٌ،          آراءٌ، أخطاءٌ،   : ومن هذه الأسماء  

  …أزياءٌ، أحياءٌ، أبهاءٌ، أعداءٌ، إلخ
  :فهي لا تُنَوَّن، وتُجرُّ بالفتحة نيابة عن الكسرة، نحو: فشذَّت سماعاً) أشياء(أما 

يا  : زيزوفي التنزيل الع!) أشياءٌ، أشياءً: لا يقال. (هذه أشياءُ جميلةٌ؛ رأيتُ أشياءَ جميلةً
  .أيها الذين آمنوا لا تَسألوا عن أشياءَ إنْ تُبْدَ لكم تَسُؤْكم

  .…إملاءٌ، إحياءٌ، إعطاءٌ، إعياءٌ: ، نحو)إفْعال(المذكورة ) أفعال(ـ ومِثلُ 
  :ـ ومن الممنوع من التنوين

  :أي كلُّ جَمْعٍ كان بعد ألِفِ تكسيره) مَفاعِيل(أو ) مَفاعِل( كل اسم إيقاع وزنه -أ
مسـاجد، معابـد،    : ، نحـو  )وقد يكون أحد الحرفين مُدْغماً في الآخر      (ـ  حَرْفان    1

  … خَواصّ، مَوادّ، عَوامّ، دوابّ…دراهم، تجارب، طبائع، جواهر، 
مصابيح، قناديل، دنانير، عصافير، مناديل،     : ـ  ثلاثة أحرف أَوسَطُها ساكن، نحو      2

  …)جمع إنسان(أحاديث، تهاويل، كراسيّ، أناسيّ 
وأهمّ هذه الأسماء ما كـان علـى        .  الأسماء المنتهية بهمزة زائدة قَبْلها ألِفٌ زائدة       -ب

  :وزن
  …ـ فَعْلاء، نحو صحراء، حسناء، شقراء، شمطاء، نجلاء، عمياء، لمياء، عرجاء1
ج (علماء، شعراء، جهلاء، شهداء، كرماء، زملاء، بلغاء، دُنـآء          : ـ فُعَلاء، نحو  2

  …)دَنِيء
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مفرد كلٍ منها رباعي معتلّ     (أنبياء، أولياء، أوفياء، أغنياء، أذكياء      : حوـ أَفْعِلاء، ن  3
طبيب، حبيب، عزيـز، ذليـل،       (…، أطبّاء، أحِبّاء، أعزّاء، أذلاّء، أشدّاء     )اللام
  ).شديد

أحمـر  : نحـو (سواء كان صفةً مؤنثها فَعْلاء      ) أَفْعَل( ما كان من الأسماء وزنه       -جـ
أو اسـم   ) أحمد؛ أسعد (أو عَلَماً   !) وعة أَرْمَلٌ أرملةٌ  حمراء، فلا يدخل في هذه المجم     

  ).أفضل، فُضْلى(تفضيل مؤنثه فُعْلى 
  : لا يُجرُّ الممنوع من الصرف بالكسرة إلا في حالتين:ملاحظة
  :كقول الشاعر) أل(ـ إذا اقترن بـ 1

  ذخراً يكون كصالح الأعمالِ  وإذا افتقرْتَ إلى الذخائِرِ لم تَجِدْ
 مظـاهرِ ومن .  تقويمأحسنِلقد خَلَقْنا الإنسانَ في  :  إلى اسمٍ بَعْدَهـ إذا أُضيف2

 …الثقافة

  


